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1. expoferia de Aínsa.

2. Asambleas iniciales.

3. Día de apertura de la fábrica de 
piensos.

2.

1.

surgiendo, y ello se ha traducido en el 
mantenimiento de una situación de 
desventaja frente al resto de agentes.

Desde aquella actividad inicial, fabricación 
y distribución de pan, a todos los socios 
repartidos por la comarca del Sobrarbe,  
se han venido añadiendo distintas 
actividades comerciales necesarias para 
sus componentes. 

En un principio lo que preocupaba era 
el sector agrícola, comercializando to-
dos aquellos productos  de consumo 
para la producción agrícola: abonos, 
semillas, fitosanitarios, etc. y la posterior 
comercialización del producto producido 
en sus campos.

A esto se añaden otros artículos de 
consumo por el agricultor, para esto se 
habilita  una parte de los almacenes que 
se usa para la venta de diferente material, 
herramientas agrícolas, zapatería, repu-
estos, zoosanitarios, alimentación, bebi-
das, droguería, etc…

Durante los años 90, con la construcción 
de la fábrica de piensos, se iniciaba 
una nueva etapa de gran crecimiento 
para la cooperativa. Se empezaba a 
realizar actividades importantes para el 
ganadero.  El primer paso era conseguir 
que los ganaderos consumieran  el pien-
so producido por su cooperativa, acción 
que ha resultado difícil  ya que el sistema 

3.
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1. el público visita las instalaciones 
de la fábrica.

2. Pilar Soro Sanchón, trabajando en 
SCLAS.

2.

1.

3.
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1. Las instalaciones sorprendie-
ron por su magnitud.

2. Las familias de los socios se 
sumaron a la celebración.

2.

1.

de producción animal integrada, no nos 
daba acceso al posible consumo. Es 
por ello que se empezó a pensar en la 
comercialización de ganado. El primer 
sector no podía ser otro que el ganado 
ovino. Hay que tener en cuenta que la 
comarca del Sobrarbe siempre ha sido 
una gran productora y consumidora de 
carne de ovino. Gracias a la cooperación 
de los socios, y a la Administración, a 
través de la Agrupación de Productores 
de Ganado Ovino, y la Cooperativa de 
Ovino del Alto Aragón, se construyó un 
centro de concentración de ovino, para 
su posterior comercialización.

En este periodo también se pasó a 
coordinar todos los servicios Veterinarios 
a las ADS existentes en la comarca, así 
como otras fuera de ella, llegando a 
sobrepasar el servicio a más de 100.000 
ovejas. En la actualidad, esta sección 
ha crecido y ha traspasado la frontera 
provincial, llegando a comarcas de la 
provincia de Lérida.

Llegando al año 2000 se inicia la 
actividad de comercialización de ganado 
vacuno. Esta actividad hoy supone el 
60 por ciento de la actividad total de 
la cooperativa.  Dentro de nuestras 
posibilidades comercializábamos lo pro-
ducido por el socio vía venta a mataderos 
compradores.
Empezamos a conocer la producción, y 
pronto vimos necesaria la distribución, 
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1. y 2. Dos instantáneas de la concurrida 
comida que la cooperativa celebró con 
motivo de la inauguración de la fábrica de 
piensos.

2.

1.

3.

2.
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1. el día de la inauguración de la fábrica 
de piensos coincidio con el paso de la 

vuelta cliclista por Aínsa.

2. Público y autoridades conocieron las 
instalaciones de SCLAS y sus magni-
ficas vistas sobre el casco antiguo de 

Aínsa.

2.

1.

donde ya participa un mayor número de 
agentes, y su complejidad es mayor.

La posibilidad de tratar directamente 
con la gran distribución, eliminando el 
paso de varios eslabones de la cadena 
alimentaria, nos facilitará la trazabilidad 
de los productos alimentarios, así como 
el control de precios, y la redistribución 
del beneficio. ¡Y cómo no!, la mejora de 
la calidad.

La asociación de productores de ganado 
Vacuno del Pirineo, compuesta por las 
tres cooperativas ubicadas en el Pirineo 
oscense, inició la comercialización con-
junta de ganado vacuno bajo la marca de 
calidad PIRINERA y bajo la supervisión 
de certificación de CERTICAR, llegando 
a superar la comercialización de 9.000 
animales de ganado vacuno. 

El excesivo encarecimiento de los pro-
ductos agroalimentarios desde que son 
vendidos por el productor hasta que 
llegan a las estanterías de venta es un 
problema importante, tanto para el 
productor como para el consumidor, ya 
que el uno percibe poco y el otro paga 
mucho. Por tanto la comercialización 
más directa se ve como una necesidad.
A pesar de los problemas y necesidades 
a los que tenemos que hacer frente, 
también existen oportunidades de fu-
turo. 
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3.

1. José Antonio Broto Sanchón.

2. trabajo y convivencia en las 
comidas populares.

2.

1.

2.
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Tenemos la obligación de ser dina-
mizadores del desarrollo rural, tenemos 
que mantener muchos espacios naturales, 
y en la medida en que participemos 
en la mejora de las estructuras de las 
explotaciones y el desarrollo de su ac-
tividad contribuimos a hacer  realidad la 
multifuncionalidad del sector agrario.

Hoy nos encontramos con la participación 
en una sociedad de transformación y 
distribución ubicada en Zaragoza, de 
reciente constitución,  estando en la fase 
de asentamiento comercial y construcción 
de instalaciones propias para el desarrollo 
del área de transformación.

Y como en el sueño, este sueño se ha 
acabado, y el despertar nos vuelve a la 
cruda realidad, donde vemos lo poco 
que hemos hecho y lo muchos que nos 
queda por hacer. 

1. La expoferia se puso en marcha en 
1985.

2. el corte de cinta de expoferia cons-
tituía un verdadero acontecimiento en 
la comarca.

2.

1.
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1. Foto de familia de los trabajadores de 
SCLAS.

2. Grupo de veterinarios.

#3#

1.
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2.

2.
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José Manuel Broto Pueyo y Agropecuaria del Sobrarbe es un matrimonio 
bien avenido. Empezaron juntos y siguen juntos. Ambos de la mano han 
aprendido, han sufrido y se han transformado. Hablar de ellos por separado, 
es como hablar de lo mismo.

Lejos están aquellos tiempos iniciales, en los que su primer trabajo fuera 
el de panadero, hasta que por un tiempo corto dejó la Cooperativa para 
defender los colores de la patria, con el un dos, un dos.

“Y como a una novia, en sus cortos periodos vacacionales, venía a visitar 
y a ayudar en cualquiera de las tareas que fueran menester, dentro de ellos  
quiero destacar la colaboración con jornales para la construcción de la 
primera nave”. 

Terminada la mili, el regreso a casa es inminente, así como el regreso a la 
vida laboral de la mano de la Cooperativa. 

Podemos decir que José Manuel se ha desarrollado como trabajador y como 
persona en el seno de SCLAS, y por tanto no disimula su orgullo cuando 
afirma que: “Hay cosas en casa que no defendería tanto”.

Quizás sea difícil ubicar a José Manuel en un trabajo en concreto, ya que 
durante tanto tiempo, y con la progresión que ha sufrido la cooperativa, 
y máxime teniendo en cuenta que él siempre ha sido el primero dispuesto 
para todo. Se necesitaba un panadero, él fue el primero, se necesitaba un 
molinero, él fue el primero, se necesitaba un entendido en zoosanitarios, él 
fue el primero, se necesitaba un experto en solfatos, él fue  el primero, se 
ha necesitado un encargado de personal, y ¡cómo no! iba a ser el primero. 
Tarea que según dice  le hace sudar mucho más que todas las anteriores. 
“Ya casi puedo decir que entiendo de todo y no se da nada”.

25 años juntos
JoSé MAnueL BRoto Pueyo

José Manuel Broto
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1. Primera nomina de José Manuel Broto.

1.

Si hablamos de tiempos difíciles, así como la implantación de nuevas 
actividades, y le preguntamos por las presiones de  momentos complicados, 
trasmite que nunca le han afectado, ya que se ha mantenido en su puesto, 
ha entendido que eso era problema de la dirección y él, lo único que podía 
hacer era colaborar con todo su esfuerzo, pero respetando el lugar de cada 
uno; situación que más de una vez le ha resultado arduo mantener.

Hablando con José Manuel de la Cooperativa vemos el entusiasmo con el 
que  ha trabajado todos estos años. “Todos las acciones que se desarrollan 
para ir a más o a mejorar me producen un tremendo orgullo”, casi podemos 
decir “que no se atreva nadie a hablar mal de la Cooperativa delante de 
él”.

“Antes todo se hacía a mano, un camión detrás de otro camión, y si era 
de cemento peor; eran otros tiempos, ahora toda está mecanizado, hasta 
la informática ha resultado fácil para él. Cuando tengo algún problema 
de personal recuerdo la forma de trabajar de aquellos tiempos, cómo 
reaccionaría la gente de ahora con la forma de trabajar de antes, y como 
desarrollaría yo mi labor de responsable de personal, difícil lo tendríamos, 
los unos y los otros”.

En relación al crecimiento económico de la Cooperativa, decir que al 
principio existieron muchos altibajos, y que  a partir de la inauguración de 
la fábrica de piensos, la cooperativa ha ido creciendo y creciendo, y por el 
momento siempre ha ido hacía arriba y a mejor. 

Un cuarto de siglo de intensos cambios en el mundo agropecuario, en el 
laboral, en la sociedad y un empleado que dispone del  privilegio de haber 
realizado todo este recorrido desde dentro junto a la cooperativa y una 
sencilla respuesta al paso del tiempo:
“Solamente si uno siente la empresa como suya puede permanecer 25 
años”.




